MANUAL ANTARTICO

DE LA

BASE NAVAL ANTARTICA

"ARTURO PRAT"

Teniente 2º Sr. Plinio HERRERA Ponisio

[1950?].

## "RESEÑA HISTORICA"

## CAPITULO I .-

Nuestra bandera flamea constantemente en éstas azuladas montañas, flotantes de hielo, custodiada por personal de la ARMADA NACIONAL.-

Desde 1902 el Gobierno otorga concesiones pesqueras a particulares con fines industriales y administrativos.

La Cordillera de los Andes, en efecto se sumerge en el Estrecho de Drake y reaparece en la Antártica, que no sería sino la prolongación de esa Cordillera y además a lo cual se agrega la extraordinaria semejanza geográfica comprobada entre la parte meridional de América y las tierras Antárticas.-

Los títulos chilenos sobre la Antártica, vienen de carta fechada 20 de Agosto de 1831, cuando el General Don Bernardo O'HIGGINS le escribe desde Lima a su amigo el Capitán COGHLAND de la Marina Inglesa y le dice " CHILE SE EXTIENDE HASTA NUEVA SHETLAND DEL SUR Y POSEE LA LLAVE DEL ATLANTICO: DESDE LOS 30° DE LATITUD SUR HASTA EL POLO ANTARTICO Y LA DE TODO EL GRAN PACIFICO".-

Se considera también que CHILE es el país más próximo al Polo Sur, puesto que su islote más austral, Diego RAMIREZ, está a 400 millas de las SHETLAND del Sur.-

La Yelcho con bandera Chilena y Comandado por el Piloto Sr. Luis PARDO, llevando a bordo al famoso expedicionario Dn. Ernesto SHACKLETON, zarpó de Punta Arenas rumbo al Sur a las Islas de los Elefantes, donde SHACKLETON había dejado resto de su personal en espera de recursos, él había

- 2 -

zarpado con cinco de sus hombres en una chalupa de 6,5 mts.

de eslora y navegando 1.387 kilómetros en 16 días en busca
de recursos, encontrándolos sólo en nuestro País.- Aunque
el buque no era apropiado para esa clase de expediciones
pudo cumplir con éxito esta importante misión, rescatando
a los expedicionarios, el 30 de Agosto de 1916, regresando
de inmediato, debido a que el pack se estaba cerrando, peligrando el buque.- Llegó a Punta Arenas el 6 de Septiembre
del mismo año.-

En 1939 el Profesor Universitario Sr. Julio ESCUDERO, por encargo del Gobierno de Chile, reunió todos los
títulos que dieron origen a las declaraciones oficiales que
forman la Antártica Chilena, todas las tierras, islas, islotes, arrecífes, glaciares y el mar territorial existente
dentro de los límites del casquete conocido o, por descubrirse limitados por los meridianos 53 W. y 90 °W. de Longitud.-

La comisión encargada para establecer estos límites fué nombrada por Decreto Supremo N°.1541 de fecha 7 de Septiembre de 1939 y fueron establecidos, los límites, por Decreto Supremo N°. 1747 de fecha 6 de Noviembre de 1940.-

Con esto quedó claramente establecido Nuestro Territorio Antártico Chileno.-

Para reafirmar nuestros derechos, después de varios años, en 1947 se organizó la primera Expedición con el objeto de instalar una Base Naval en este territorio.-

La primera Expedición zarpó en dos partidas, una el 8 de Enero de 1947 y la otra el 28 de Enero del mismo año, al mando del Capitán de Navío (N) Sr. Federico GUESALAGA

Toro, con una flotilla compuesta por los siguientes buques:

Fragata "IQUIQUE" al mando del Capitán de Fragata

(N) Sr. Ernesto GONZALEZ Navarrete y el Transporte "ANGAMOS"

al mando del Capitán de Fragata (A) Sr. Gabriel ROJAS Parker.-

Para vuelos de reconocimiento se embarcó en el Transporte "ANGAMOS" un Avión -Sikorsky 308, efectuando su primer vuelo el Comandante de Escuadrilla Sr. Enrique BYRES, el 15.II.947 a las 1540 horas.-

Esta Expedición tuvo por misión ubicar la Primera Base Naval Antártica, para lo cual, después de rebuscar la parte más apropiada se ubicó en la Bahía Discovery, rebautizada con el nombre de Bahía Chile en la Isla Greenwich, Península Comodoro GUESALAGA, Caletón Iquique, Puerto Soberanía.-

Su orientación de la Península es al SW-NE y su situación geográfica es:

L: 62°. 28' 54,2' S.

G: 59°. 37' 49,5' W.

El 6 de Febrero de 1947 se inauguró solemnemente, a las 16.00 horas, la Base y cuya Acta está firmada por 34 testigos y sus tres ejemplares están ubicados donde se indica:

Uno en los cimientos de la Casa metálica, otra en la Cámara de la Casa metálica, y la otra en poder de S.E. el Presidente de la República.-

La primera dotación que montó guardia en esta Base es la siguiente:

Teniente l°(N) Sr.Boris KOPAITIC O'Neill.

S.O. (Pr) Sr. Luis COLOMA Reyes.

- 4

Sargento 1°. (Rt) Sr. Carlos RIVERA Tenorio.

Cabo 2°. (Rt) Sr. Carlos ARRIAGADA.

Cabo 2°. (Mr) Sr. Aguego GUTIERREZ Sanhueza.

Marinero (C.) Sr. Luis PAREDES Uribe.

La Gobernación Marítima fué fundada por Decreto Supremo No. 118 de fecha 20 de Enero de 1947 y su primer Gobernador fué el Teniente 1°. (N) Sr. Boris KOPAITIC.-

Con fecha 6 de Enero de 1947 por C.-l No. 554 y por Resolución No. 29, se fundó el Correo y Telégrafo del Estado.-

La Segunda Expedición zarpó el 18 de Diciembre de 1947, al mando del Capitán de Fragata (N) Sr. Ernesto GONZALEZ Navarrete compuesta por los siguientes buques:

Fragata "COVADONGA" al mando del Capitán de Fragata Sr. Jorge GANDARA Bófill y el Petrolero "RANCAGUA" al mando del Capitán de Fragata Sr. Alfredo LOPEZ Costa.-

En esta expedición se construye la Primera Base Militar ubicada en el extremo Norte de la Península Palmer, rebautizada por nosotros con el nombre de TIERRA DE O'HIGGINS.

Mientras se encontraban fondeados los buques en Puerto Soberanía, que formaban la Segunda Expedición, para relevar al personal de la Base Naval y construír la nueva Base Militar, se supo que el Presidente de la República se había embarcado en el Transporte "PINTO", con su familia, Autoridades Militares, Navales y Civiles, para dirigirse a estas tierras, arribando a Puerto Soberanía el 17 de Febrero de 1948; ese mismo día se inauguró un busto del héroe máximo de la Armada, Capitán de Fragata Dn. Arturo PRAT Ch. y la Base desde ese día se denomina BASE NAVAL ANTARTICA "ARTURO PRAT".-

El 20 del mismo mes, S.E. se embarca en la Fragata "COVADONGA" para inaugurar la Base Militar Antártica con el nombre del General Dn. Bernardo O'HIGGINS y al mismo tiempo un busto de éste héroe.-

Su primera dotación fué la siguiente:

Capitán Sr. Hugo SCHMIDT Prado.

Teniente 1° (Av) Carlos TORO-MAZOTE Granda.

Teniente Sr. Jorge ARAOS Ibañez.

Cabo 2°. (Pr)Sr. José M. LAVANDERO.

Cabo 2º/ (Rt)Sr. Luis ZURA Mejías (Marina)

-Soldado (C.) Sr. Luis Alberto SABAÑO.

Con fecha 20 de Diciembre de 1947 por C.-l No.454 y Resolución No. 3698, fué fundada la segundo Posta Antártica y Correo.-

Ese mismo día se embarca S.E., esposa y sus dos hijas, en el Transporte de Ataque "PRESIDENTE PINTO", para regresar a Valparaíso. - Esta Expedición tiene y tendrá una decisiva transcendencia en la historia de nuestras tierras Antárticas. -

La segunda dotación de la Base Naval Antártica, fué la siguiente:

Teniente 1°. DC. Sr. Francisco ARAYA Prorromant.

Subteniente DC. Sr. Joaquín DIAZ Martinez.

S.O. (Pr) Sr. Rubén SARMIENTO.

Sargento 1°.(Rt) Sr. Carlos CISTERNA Cisterna.

Cabo 1°. (Mr) Sr. Otto MIRANDA Gallardo.

Cabo 1°. (DC) Sr. Roberto NUÑEZ V.

Marinero (C.) Sr. Carlos CAROCCA Donoso. -

- 6 -

El 2 de Enero de 1949 zarpa la Tercera Expedición Antártica, al mando del Capitán de Navío (N) Sr. Leopoldo FONTAINE Nakin formada por los siguientes buques:

Fragata "COVADONGA" al mando del Capitán de Fragata Sr. Jorge GANDARA Bófill; Petrolero "MAIPO" al mando del Capitán de Fragata Sr. Raúl KOEGEL Martens y el Patrullero "LAUTARO" al mando del Capitán de Corbeta (T) Sr. José DUARTE Villarroel, quien se agregó a la flotilla en Punta Arenas.-

Esta Expedición tenía por misión, relevar el personal de las dos Bases existentes e instalar una tercera que se denominaría "GABRIEL GONZALEZ VIDELA".-

Debido a las malas condiciones del tiempo no se construyó ésta Base, quedando el material en Punta Arenas al regreso de la Flotilla. Ese año los relevos se dificultaron en especial los de la Base Militar O'HIGGINS, donde tuvieron que hacerse varias tentativas para poder relevar al personal y dejar al nuevo, con sus pertrechos para el año. -

Mientras se hacían tentativas para relevar al personal de las Bases Militar y Naval, se construyeron dos refugios de emergencia; quedando ubicados, uno en la misma Península a 270 metros de la Base principal y el otro está ubicado en la Isla Roberts, en el extremo Sur, y se le denomina
Cooper Mine.-

La tercera dotación de la Base Naval Antártica, quedó formada de la siguiente manera:

Capitán de Corbeta (T) Sr. Augusto VARAS Orrego.

Teniente 2°. Sr. Pedro SALLATO Pouchucq.

- 7 -

Meteorólogo Sr. Millan TORO Rojas.

Sargento 1°. (Mc) Sr. Juan LOPEZ N.

Sargento 1°. (Pr) Sr. Agustin DEL POZO.

Sargento 1°. (Rt) Sr. A.Gustavo ROJAS R. (Q.E.P.D.)

Cabo 1°. (Rt) Sr. Jorge MURATTO.

Marinero (C.) Sr. Armando VALERO.

Durante unos levantamientos hidrográficos efectuados en la Isla Roberts, al regreso a la Base l°. Septiembre,
los sorprendió un fuerte temporal con ventisca, teniendo
que lamentar la pérdida del Sargento l°. (Rt) Angel Gustavo
ROJAS R.; apesar de haber agotado los recursos para encontrarlo no fué posible encontrar sus restos, siendo con esta
desgracia la primera víctima de estas tierras Antárticas.-

Como de costumbre, o mejor dicho siguiendo la rutina de la Armada, el 21 de Diciembre de 1949 zarpó la Cuarta Expedición al mando del Capitán de Navío Sr. Alfredo NATHO D., compuesta por los siguientes buques:

Fragata "IQUIQUE" al mando del Capitán de Fragata

(A) Sr. Jorge BALARESQUE; Petrolero "MAIPO" al mando del Capitán de Fragata (A) Sr. Mario ESPINOZA G. y el Patrullero "LIENTUR" al mando del Capitán de Corbeta (Tc) Sr. Tomás UNWIN L.-

Se fondea en la Bahía CHILE, el 13 de Enero de 1950, efectuando los relevos el 17 del mismo mes.-

La Fragata "IQUIQUE" se dirigió a la Base Militar, a efectuar los relevos y dejar los pertrechos para el año.-

Este año no hubo grandes dificultades para efectuar los relevos, pudiéndose efectuar todos sin novedad.- - 8 -

Terminados los trabajos hidrográficos y efectuados los relevos de la zona, la Flotilla zarpó de regreso al Continente, el 10 de Febrero de 1950, dejando como guardianes del Territorio Antártico, al siguiente personal:

Teniente 1°. DC. Sr. Fernando DORION Nicolet.

Teniente 2°. Sr. Plinio HERRERA Ponisio.

S.O. (Pr) Sr. Carlos FLORES Sanhueza.

Sargento 1°. (Rt.M) Sr. Miguel LEAL González.

Sargento 1°. (Rt) Sr. Pedro MONSALVES Osorio.

Sargento 2°. (DC) Sr. Jorge SANTANDER Pividal.

Cabo (Rt) Sr. Ricardo SEPULVEDA Gómez.

Cabo (C.) Sr. Jorge CAJALES González.

Aprovechando la época de los deshielos se efectuaron trabajos de rebusca de los restos del Sargento (Rt) Gustavo ROJAS R., no obteniendo ningún resultado favorable.-

## DATOS DE INTERES DE LA ZONA.-

Temperatura mínima absoluta : - 26,2 el 16.VIII.50.

Temperatura máxima absoluta: + 5,5 el 11.III.950.

Presión alta absoluta :1027,5 mbs.ó 770,7 mm.(4.VIII.48)

Presión baja absoluta : 948,1 mbs.ó 711,1 mm.(16.XI.949)

Velocidad viento máxima : 280 Km/h. el 8.VII.1949.

El cálculo de la velocidad del viento se efectuó por medio de la caida barométrica de la presión, pues los instrumentos sólo acusan hasta 180 Km/h.-

El lema de la Base es el siguiente:

"AD AUGUSTA PER ANGUSTA"

Es necesario vencer mil dificultades para obtener un triunfo.-